

# Noticias Minería Reporte #12

noviembre 19, 2014

Reporte #12 // Octubre 16 – Noviembre 19, 2014

## Noticias Destacadas

- La segunda vuelta de las elecciones presidenciales regionales en Madre de Dios es probable que tenga lugar el 7 de diciembre. Ambos candidatos son fuertes defensores de la minería en pequeña escala y se han enfrentado con los esfuerzos de formalización del gobierno nacional.
- De los 70.000 mineros informales que comenzaron el proceso de formalización, alrededor de 25.000 han completado el primer paso del proceso y son elegibles para la eventual legalización completa.
- Dos importantes policía y las incursiones militares se llevaron a cabo en la zona de la minería ilegal «La Pampa», con el objetivo de erradicar la minería ilegal en la zona de amortiguamiento de la Reserva Nacional de Tambopata a finales de año.

## Elección Regional de Madre de Dios

- La segunda vuelta de las elecciones presidenciales regionales en Madre de Dios es probable que tenga lugar el 7 de diciembre; Sin embargo, esta fecha sigue en espera de confirmación por parte del Poder Ejecutivo[1 (<http://elcomercio.pe/peru/pais/elecciones-regionales-jne-plantea-que-sea-7-diciembre-noticia-1768130>)]. Los dos candidatos de escorrentía son Luis Otsuka, un opositor notorio del proceso de formalización y el líder de la federación minera de Madre de Dios, y Simón Horna, un defensor de la minería informal que jugó un papel importante en la huelga minera que tuvo lugar en abril [2 (<http://iqt.utero.pe/2014/10/27/el-candidato-de-choque-de-la-mineria-ilegal-en-madre-de-dios/>)].
- El Ministro de Medio Ambiente, Manuel Pulgar Vidal, expresó su preocupación por el resultado de las elecciones debido al hecho de que varios de los candidatos promueven la minería ilegal. Él no hizo mención de los nombres de los candidatos, pero animó a los votantes a tomar una decisión informada al volver a las urnas [3 (<http://www.andina.com.pe/agencia/noticia-expresan-preocupacion-oferta-electoral-vinculada-a-mineria-ilegal-529730.aspx>)].
- El Ministerio de Energía y Minas (MEM) publicó un nuevo mapa que muestra que Otsuka es propietaria de una concesión minera que se solapa parcialmente con una comunidad indígena ubicada fuera del corredor minero autorizado [4 (<http://peru.com/actualidad/nacionales/madre-dios-posible-presidente-regional-realiza-mineria-ilegal-noticia-295919>)],5 (<http://www.larepublica.pe/26-10-2014/candidato-a-la-region-madre-de-dios-luis-otsuka-estaria-explotando-oro-en-bosques-intangibles>),6 (<http://www.actualidadambiental.pe/?p=26083>)].

## Proceso de formalización

- El Consejo de Ministros ha aprobado un paquete de medidas destinadas a mejorar la estrategia del gobierno para la pequeña escala y la formalización de la minería artesanal. Una de las iniciativas da mineros informales que operan en zonas sin una concesión la oportunidad de adquirir un derecho formal para continuar la minería [7 (<http://gestion.pe/economia/gobierno-aprobo-paquete-normas-impulsar-formalizacion-pequenos-mineros-2111809>)].

- De los 70.000 mineros informales que comenzaron el proceso de formalización, alrededor de 25.000 han completado el primer paso (registro de contribuyentes) y casi 15.000 han completado el segundo paso (propiedad establecida de su concesión minera o se les ha concedido el permiso del propietario para llevar a cabo la actividad minera) . En Madre de Dios, el mayor obstáculo para completar el proceso es que la mayoría de las concesiones mineras se superponen con las concesiones forestales, y estas superposiciones deben ser corregidas a través del Ministerio de Agricultura (MINAGRI) [8 (<http://www.andina.com.pe/agencia/noticia-mem-preve-al-2016-se-habran-formalizado-30000-mineros-529774.aspx>)].
- Una vez formalizado oficialmente, los mineros serán elegibles para beneficiarse de los programas como la Iniciativa de Suiza para el oro Responsable. La iniciativa permite que los mineros formalizó a vender su oro para el mejor precio en Suiza, y será capaz de recuperar el Impuesto General a las Ventas para la exportación de su oro [9 (<http://gestion.pe/economia/alrededor-30000-mineros-artesanales-estan-proceso-formalizacion-2112897>)].

## Operativos de minería ilegal

- Ministro del Interior Daniel Urresti declaró que la minería ilegal en la zona minera más grande en Madre de Dios, conocida como «La Pampa», se elimina por completo a finales de este año[10 (<http://www.andina.com.pe/agencia/noticia-la-pampa-mas-grande-campamento-minero-ilegal-no-pasara-diciembre-dice-urresti-528187.aspx>)]. Con este fin, una base de la policía 300-hombre en Mazuko (llamado oficialmente el Complejo Interinstitucional Contra el Crimen) está actualmente en marcha y siete puestos de control de policía están en proceso de ser instalados a lo largo de la Carretera Interoceánica [12 (<http://www.andina.com.pe/agencia/noticia-instalaran-7-puestos-control-policial-interoceanica-contra-mineros-ilegales-529195.aspx>)].
- Dos grandes operativas policía- y dirigidas por militares tuvieron lugar en La Pampa durante el mes pasado, lo que resulta en la destrucción de equipos de minería [13 (<http://peru21.pe/politica/madre-dios-realizan-megaoperativo-contra-mineria-ilegal-pampa-2203797>),14 (<http://www.larepublica.pe/12-11-2014/desactivan-gran-centro-minero-ilegal-de-la-pampa>),15 (<http://peru21.pe/politica/madre-dios-realizan-operativo-fluvial-contra-mineria-ilegal-2203991>),16 (<http://www.pcm.gob.pe/2014/11/presidencia-del-consejo-de-ministros-supervisa-gran-operativo-fluvial-contra-la-mineria-ilegal-en-rio-madre-de-dios/>)].
- En una incursión menor realizado por la policía que trabajan en la nueva base de la policía en Mazuko, un vehículo encontró que el transporte ilegal de 72 galones de petróleo a un campo de la minería ilegal fue capturado en una carretera cerca de Puerto Maldonado[17 (<http://www.andina.com.pe/agencia/noticia-incautan-combustible-presunta-procedencia-ilegal-madre-dios-529372.aspx>)].

## Otros

- Los presidentes de Perú y Ecuador se reunieron durante la octava reunión binacional Gabinete, donde definen protocolos comunes para usar contra la minería ilegal. Los dos gobiernos acordaron desarrollar una estrategia binacional que aborde la formalización de la minería, el intercambio de información sobre el flujo de combustible utilizado en la minería de un país a otro, y de actividades mineras en los cuerpos de agua [18 (<http://www.andina.com.pe/agencia/noticia-peru-y-ecuador-definiran-protocolos-comunes-interdicion-contra-mineria-ilegal-529660.aspx>)].
- Un informe publicado por la Agencia de Supervisión de los Recursos Forestales y de Fauna Silvestre (OSINFOR) encontró que las concesiones forestales en Madre de Dios han servido como un cheque a la minería ilegal. Los propietarios de las concesiones forestales, en muchos casos, están defendiendo su tierra de la infiltración de los mineros ilegales. El informe también encontró casos en los que las concesiones no son administrados correctamente, dando lugar a problemas complejos con la superposición forestales y mineras derechos sobre la tierra [19 (<http://www.actualidadambiental.pe/?p=26082>)].

**Notas:** El ACA Minería News Watch se centra principalmente en las cuestiones relativas a la Amazonía peruana y no puede cubrir temas relacionados con partes no amazónicas del país. Nos gustaría dar crédito «Observatorio Amazonia» de ProNaturaleza como nuestro principal recurso para los artículos relacionados con la minería ilegal en el Perú.

Descargue el informe completo en PDF (inglés)  
([http://amazonconservation.org/pdf/mining\\_news12.pdf](http://amazonconservation.org/pdf/mining_news12.pdf))

